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Федеральная трасса 
поедет без остановок 
Евгений Куйвашев открыл новый путепровод на въезде в Богданович
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Юлия БАБУШКИНА, 
Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

Вчера губернатор Евгений КУЙВАШЕВ в рамках 
рабочего визита в Богданович запустил 
движение по путепроводу на улице Кунавина – 
рядом с железнодорожным переездом, через 
который проходит участок федеральной трассы 
Екатеринбург – Тюмень. Масштабный дорожно-
транспортный проект стоимостью 324 млн 
рублей был реализован всего за год. Новая 
транспортная артерия позволит разгрузить город 
от многочасовых пробок и обеспечить свободный 
проезд через него транзитного транспорта. 

Путепровод на въезде в Богданович на-
чали строить шестого сентября 2022 года. 
Первый триангуляционный знак (геоде-
зическую точку отсчета) в основание моста 
установил Евгений Куйвашев. Этого собы-
тия жители муниципалитета очень ждали. 
Через Богданович проходит федеральная 
трасса Екатеринбург – Тюмень, на улице 
Кунавина она пересекает железнодорож-
ную ветку Каменск-Уральский – Егоршино. 

В сутки по переезду проходит 41 состав, 
на каждый уходит по 10-15 минут ожи-
дания – автотранспорт стоит у закрытого 
шлагбаума. В итоге жителям Богдановича 

и «транзитникам» приходилось простаи-
вать в пробках по 10 часов.

Теперь эта проблема решена. Новый 
путепровод длиной 28 метров, шириной 
девять метров и высотой семь метров по-
строен рядом с железнодорожным переез-
дом. На нем две полосы движения, троту-
ары и технический переход. Общая протя-
женность объекта – вместе с подъездными 
путями – составляет 654 метра. Это одно из 
крупнейших подобных сооружений на юге 
региона. 

Шарташскому лесопарку навели красоту 
Представители областных властей приняли участие в масштабной экологической акции

Сергей РЫБАКОВ

Экологическая акция-
субботник «Сохраним 
Шарташ!» прошла 
в Екатеринбурге. В ней приняли 
участие первый замгубернатора 
Свердловской области Алексей 
ШМЫКОВ, глава минприроды 
Денис МАМОНТОВ
и мэр Екатеринбурга 
Алексей ОРЛОВ.

Неравнодушные жители ре-
гиона собрали 1,5 тысячи кило-
граммов мусора, убрали сухо-
стойные деревья и подрезали 
кустарники.

– Шарташский лесной парк 
становится точкой притяже-
ния для горожан, местом ак-
тивности для занятия спор-
том, экологическим просвеще-
нием, краеведением, волонтер-
ством. Совместными усилиями 

мы сделаем территорию люби-
мого парка еще лучше, чище и 
комфортнее, сохраним его уни-
кальные природные комплек-
сы и компоненты. Отмечу, что 
развитие экологического ту-
ризма – одно из приоритетных 
направлений нацпроекта «Эко-
логия», – сказал Алексей Шмы-
ков.

Уборка Шарташа совпала 
с проведением Всероссийско-

го экологического субботни-
ка «Зеленая Россия».  Напом-
ним, для создания благоприят-
ных условий отдыха, оздоров-
ления и занятий спортом для 
жителей Екатеринбурга и ре-
гиона губернатор Свердлов-
ской области Евгений Куйва-
шев инициировал создание ре-
креационно-оздоровительного 
кластера на базе Шарташского 
 лесопарка. 

За годы активной транс-
формации парка на его терри-
тории появились велопеше-
ходная освещенная дорожка, 
технологический проезд, до-
рожно-тропиночная сеть, ком-
плекс спортивных и детских 
площадок, палеопарк и множе-
ство других объектов.

238 млн 
рублей 

на строительство 
газопроводов 

в Камышловском 
и Туринском городских 
округах направил 
Евгений Куйвашев

Соответствующее решение 
принято 7 сентября 
на заседании правительства 
Свердловской области. 
Всего в Свердловской области 
с 2018 по 2023 год за счет 
бюджетных и внебюджетных 
источников построено более 
2,5 тысячи километров газовых 
сетей.

88 367
заявлений 

принято от избирателей 
Свердловской 
области на участие 
в дистанционном 
электронном 
голосовании (ДЭГ)

Напомним, 10 сентября в регионе 
завершатся 11 избирательных 
кампаний. Состоятся выборы в думы 
Екатеринбурга, Верхней Пышмы, 
Качканара и других населенных 
пунктов. Кроме того, пройдут 
выборы депутата Заксобрания 
Свердловской области по Ирбитскому 
одномандатному избирательному 
округу № 13.
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«Уралочка» поможет сэкономить
Единая социальная карта дает свердловчанам новые выгоды

Теперь у Богдановича есть альтернативный проезд для транспорта, и пробок у железнодорожного переезда уже не будет

– Большое дело сделали все 
вместе. Путепровод существен-
но улучшит трафик движения 
по федеральной дороге Тюмень 
– Екатеринбург. И жителям Богда-
новича будет намного проще пе-
редвигаться, поскольку это основ-
ной въезд в город. Отдельное спа-
сибо подрядчику, который завер-
шил строительство на год рань-
ше срока, предусмотренного кон-
трактом, – сказал Евгений Куйва-
шев, открывая движение по мосту. 

Глава региона отметил, 
что введенный в эксплуата-

цию мост – это только пер-
вый этап по «разгрузке» улич-
но-дорожной сети Богданови-
ча. К 2025 году планируется за-
пустить движение в обход горо-
да – он уже строится, и пробле-
ма транспортных заторов в му-
ниципалитете решится окон-
чательно. 

– Идея возведения этого пу-
тепровода исходит от муници-
палитета. Мы вместе стали ду-
мать, как реализовать проект. 
Подключилась Свердловская 
железная дорога. Большая бла-
годарность губернатору Евге-
нию Владимировичу Куйваше-

ву за то, что он отдал приоритет 
этому проекту. За год с неболь-
шим удалось возвести мост: 6 
сентября 2022 года стартовало 
строительство, 7 сентября 2023 
года – открыли движение. Ко-
нечно, это заслуга строителей. 
Они очень быстро, качественно 
все сделали, – сказала председа-
тель Законодательного Собра-
ния Свердловской области Люд-
мила Бабушкина.  

Областной министр тран-
спорта и дорожного хозяйства 
Василий Старков рассказал 
«ОГ», что на реализацию проек-
та по поручению губернатора 

было выделено 305 млн рублей 
из областного бюджета и 19 млн 
– из муниципального. Почти 
стопроцентное финансирова-
ние со стороны региональных 
властей и эффективная рабо-
та подрядчиков способствовали 
запуску объекта раньше срока. 

– Ежедневно через этот 
транспортный узел проезжа-
ют до 20 тысяч автомобилей. Ес-
ли раньше они скапливались в 
пробках, то благодаря новому 
путепроводу пропускная спо-
собность вырастет в разы, – ска-
зал Василий Старков. 

 Å Начало на стр. I

РЕГИОН
 Свердловским 

школьникам начали 

преподавать курс 

профминимума

Новый обязательный курс 
уроков по профориентации 
«Россия – мои горизонты» 
стартовал 7 сентября во всех 
школах Свердловской области. 
Учащиеся 6-11 классов будут 
изучать мир современных 
профессий и пробовать себя 
в роли разных специалистов.

– Важность изучения отраслей 
экономики нашего региона 
и особенностей новых профессий 
всем понятна и очевидна. 
Каждое занятие разработано 
с учетом разных возрастов 
учащихся. При этом наши 
старшеклассники, в большинстве 
своем, уже сориентированы 
на конкретные профессии. 
Эта работа в Свердловской 
области ведется в рамках 
инициированной губернатором 
Евгением Куйвашевым 
программы «Уральская 
инженерная школа» и с помощью 
таких инструментов, как «Точки 
роста», «Кванториумы», 
IT‑кубы. С учетом нового 
проекта школьники смогут 
закреплять свои знания 
по общеобразовательным 
предметам в совокупности с теми 
технологиями и процессами, 
которые актуальны для 
региональной экономики, – 
сказал министр образования 
и молодежной политики 
Свердловской области Юрий 
Биктуганов.

За девять лет реализации 
главного регионального 
профориентационного проекта 
«Уральская инженерная 
школа» удалось вовлечь сотни 
дошкольных образовательных 
учреждений, школ, организаций 
среднего профессионального 
образования и вузов. 
Из областного бюджета ежегодно 
направляются дополнительные 
средства на создание в школах 
лабораторий, кабинетов 
технологий, мастерских. Таким 
образом, еще учась в школе, 
ребята могут освоить, например, 
навыки токарных, слесарных 
и других работ, связанных 
с рабочими профессиями. 
Кроме того, в школах создаются 
профориентационные 
и профильные классы – 
медицинского, психолого‑
педагогического, 
предпринимательского, 
IT‑профиля и других сфер. 
В частности, с этого года в школах 
в отдаленных муниципалитетах 
по поручению Евгения Куйвашева 
начали работу 10 медицинских 
классов по соглашению с УГМУ. 

Напомним, о том, что во всех 
российских школах с нового 
учебного года учащиеся будут 
заниматься по единой модели 
профориентации, которая 
поможет им определиться 
с выбором будущей профессии, 
заявил министр просвещения 
РФ Сергей Кравцов на полях 
Всероссийского фестиваля 
по профессиональной ориентации 
«Билет в будущее» в Екатеринбурге 
в апреле 2023 года. 

Сергей РЫБАКОВ 

Михаил БАТУРИН

До 8 рублей с каждой поездки 
можно экономить при оплате 
проезда Единой социальной 
картой Свердловской области 
«Уралочка» или картой 
«Мир». А за оплату школьного 
питания можно вернуть 15% 
от стоимости, сообщили 
в минсоцполитики региона. 
Развитие проекта ЕСК  
– одна из актуальных 
и перспективных задач, 
которым областные власти 
уделяют особое внимание. 
Скидки на проезд и питание 
– результат планомерной 
работы по развитию ЕСК.

Проект ЕСК «Уралочка» стар-
товал по инициативе главы реги-
она Евгения Куйвашева в 2020 го-

ду. На сегодня выдано уже более 
310 тысяч карт. 

ЕСК – это многофункцио-
нальная пластиковая карта жи-
теля Свердловской области, с 
ее помощью свердловчане мо-
гут оплачивать товары и услуги, 
проезд в общественном транс-
порте, получать выплаты, а так-
же пользоваться скидками, бону-
сами и специальными предложе-
ниями от популярных торговых 
сетей - партнеров проекта. Воз-
можности использования карты 
продолжают расширяться. 

– Перспективными направле-
ниями развития проекта ЕСК яв-
ляются такие направления, как ее 
виртуализация, масштабирова-
ние функционала учета поездок 
на общественном и междугород-
нем транспорте области, органи-
зация учета оказания социаль-

ных услуг, реализация медицин-
ского приложения ЕСК, приложе-
ния для волонтеров, – рассказал 
ранее министр социальной поли-
тики региона Андрей Злоказов. 

С 1 сентября стартовала но-
вая, совместная с платежной си-
стемой «Мир», акция ЕСК. При 
оплате проезда «Уралочкой» или 
картой «Мир» можно экономить 
до 8 рублей с каждой поездки. Ак-
ция распространяется на опла-
ту проезда в метро, автобусах, 
трамваях и троллейбусах Екате-
ринбурга и в ряде маршрутов не-
скольких свердловских городов.

– Мы надеемся, что акция по-
может жителям значительно сэ-
кономить. По случаю 300-летия 
Екатеринбурга мы распростра-
нили предложение абсолют-
но на все виды общественного 
транспорта, – сказала директор 

по развитию продуктов, цифро-
вых и технологических серви-
сов платежной системы «Мир» 
 Мария Точилова.

А за оплату школьного пи-
тания учащиеся общеобразова-
тельных учреждений могут вер-
нуть 15% от стоимости кешбэком 
при оплате через Систему бы-
стрых платежей (СБП), 10% – по 
карте «Уралочка» и 3% – по кар-
те «Мир».

– По сути, карта является 
электронным ключом к цифро-
вой инфраструктуре региона. 
Получить ее может каждый жи-
тель региона старше семи лет 
в  7  банках-партнерах Единой 
 социальной карты «Уралочка», – 
сказал Андрей Злоказов.

Акции действуют до 31 дека-
бря 2023 года.
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8 сентября в России 
отмечается 
профессиональный 
праздник – 
День финансиста, 
объединяющий всех 
работников финансовой 
сферы. О том, какие задачи 
стоят перед финансистами, 
работающими с бюджетом 
региона, какими знаниями 
и качествами должен 
обладать профессионал 
в этой сфере – 
наш разговор с министром 
финансов Свердловской 
области Александром 
СТАРКОВЫМ.

– Александр Сергеевич, при-
мите поздравления с праздни-
ком. Как в министерстве фи-
нансов его принято отмечать?

– Спасибо за поздравление, 
но День финансиста у нас при-
нято отмечать напряженной ра-
ботой. Именно в это время мы 
начинаем формировать бюд-
жет Свердловской области на 
очередной финансовый год и 
плановый период. Первый этап 
подготовки бюджета – согласи-
тельные процедуры с муници-
палитетами, в которых участву-
ют финансисты, депутаты Зако-
нодательного Собрания регио-
на, руководители профильных 

министерств и ведомств, гла-
вы территорий. В этом году со-
гласительные процедуры прой-
дут с 15 по 26 сентября. Вы знае-
те, что такой опыт – традиция 
Свердловской области, которую 
не встретишь в других регионах 
страны. Прежде всего  эта работа 
помогает учесть интересы всех 
территорий и качественно спла-
нировать бюджет. Напомню, что 
ежегодно по ее итогу муниципа-
литетам дополнительно преду-
сматривается от 10 до 20 милли-
ардов рублей, это те самые фи-
нансовые решения, которые по-
могают развиваться нашим го-
родам и селам. Кроме того, со-

гласительные процедуры игра-
ют важную роль обратной свя-
зи, делают бюджетный процесс 
открытым и прозрачным. По су-
ти, это публичные слушания, на 
которых обсуждаются приори-
тетные направления финанси-
рования.

– У вас сформированы такие 
приоритеты для муниципали-
тетов? На что в первую очередь 
будут обращать внимание чле-
ны согласительной комиссии?

– Да, конечно, такие прио-
ритеты сформированы. В пер-
вую очередь мы просим глав му-
ниципалитетов сконцентриро-

ваться на мероприятиях, тре-
бующих реализации в 2024-
2026  годах. Также очень важно, 
чтобы такие мероприятия бы-
ли согласованы с профильными 
ведомствами, а расходы на инве-
стиции подтверждались заклю-
чениями об их эффективно-
сти, которые дает министерство 
экономики и территориально-
го развития Свердловской об-
ласти. Все расходы должны быть 
обоснованны и эффективны. 
Это принципиальная и согласо-
ванная позиция финансистов, 
руководителей профильных 
министерств и депутатов.

«Все расходы должны быть 

обоснованны и эффективны»

Продолжение на стр. IV 

Губернатор Свердловской области

Евгений КУЙВАШЕВ

Уважаемые сотрудники 
и ветераны финансовой сферы 
Свердловской области!

Примите сердечные поздравления по случаю вашего 
профессионального праздника – Дня финансиста.

Именно 8 сентября 1802 года императором 
Александром I было основано Министерство финансов 
России, в обязанности которого вошло управление всеми 
финансовыми потоками страны. Статус государственного 
праздника подчеркивает особый вклад российских 
финансистов в развитие России, обеспечение устойчивости 
ее экономики, повышение качества жизни людей.

С каждым годом финансовая система Свердловской 
области совершенствуется. Усложняются и расширяются 
функции и задачи, стоящие перед работниками отрасли. 
Растут требования к уровню квалификации специалистов, 
к их способности ориентироваться в реалиях текущего 
дня, на основе аналитических данных и понимания 
макроэкономических тенденций прогнозировать и принимать 
обоснованные решения.

Ключевой критерий оценки качества работы 
представителей финансового сектора – это бюджет. 

Для бюджетной политики Свердловской области 
важнейшее значение имеют принципы сбалансированности, 
взвешенности, высокой социальной ответственности. 
Поэтому бюджет Свердловской области традиционно 
является социально ориентированным, нацеленным на заботу 
о благополучии уральцев. Так, по итогам 2022 года расходы 
социальной направленности превысили 250 миллиардов 
рублей, что больше показателей предыдущего периода 
на 18 миллиардов рублей.

За первое полугодие прогноз по доходам региональной 
казны исполнен на 61 процент. Это позволяет уверенно 
планировать расходы: строить дороги, школы, детские 
сады, спортивные объекты. И, следуя курсу на рост качества 
жизни людей, приступать к очередному этапу бюджетного 
процесса – подготовке бюджета Свердловской области 
на 2024 год и последующий период.

Благодарю работников финансовой сферы за честный 
и добросовестный труд, компетентность и профессионализм. 
Желаю новых успехов, здоровья, благополучия, сил и энергии 
для успешного выполнения всех ответственных задач!

БЮДЖЕТ
Аргументированно. Грамотно. Системно
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ИТОГИ ИСПОЛНЕНИЯ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА
за первое полугодие 2023 года 

Сохраняется социальная 
ориентированность 
бюджета

Перевыполнен 
годовой прогноз 
по доходам в казну

направлено на финансирование 
отраслей социальной сферы 
(71,9 % расходов 
областного бюджета)

на здравоохранение (не включая 
средства Территориального 
фонда обязательного медицин-
ского страхования)

на сферу ЖКХ на сферу культуры
на развитие дорожного 
хозяйства

на укрепление сферы 
физической культуры и спорта

на образование на социальную 
политику

129,2 млрдб 18,4 млрдб

6,1 млрдб 2,1 млрдб12,8 млрдб 5 млрдб

50,5 млрдб53 млрдб

 Начало на стр. III

– Если говорить о предстоя-
щем бюджете в целом, можно 
уже говорить о каких-то пред-
варительных параметрах?

– Собственно параметры 
бюджета появляются несколько 
позже. Сейчас проводится боль-
шая работа по формированию 
прогноза по доходам, сбор пред-
ложений главных распорядите-
лей бюджетных средств по обо-
снованиям бюджетных ассиг-
нований на предстоящий пери-
од. На сегодня в законе о бюдже-
те на 2023 год и плановый пери-
од на следующий год заложены 
доходы – 362,5 миллиарда ру-
блей, расходы – 363,5 миллиар-
да. От этих параметров будем 
отталкиваться.

– Какие приоритетные рас-
ходы нам предстоят в следую-
щем году?

– В первую очередь социаль-
ные. В приоритете – безуслов-
ное выполнение поручений 
Президента России, губернато-
ра Свердловской области. Это 
касается индексации социаль-
ных пособий и льгот, зарплат 
работников бюджетной сферы. 
Другой блок – это инвестици-
онные расходы. Можно сказать, 
что 2024 год – это год  досрочно-
го ввода в эксплуатацию круп-
ных объектов. Сегодня феде-
рация выдает регионам, в том 
числе и нашему, бюджетные 
кредиты, средства которых на-
правляются на дороги, транс-
порт, строительство школ и 
других важных объектов. На-
помню, данная мера поддерж-
ки введена в 2023 году, средства 
субъектам РФ выделяются до 
30 апреля 2024 года под 0,1 про-
цента годовых. Планируем 
привлечь такой кредит в теку-

щем году в сумме 3 миллиар-
да рублей. Также за счет средств 
специального казначейского 
кредита мы ожидаем поставку 
в города Свердловской области 
автобусов, это как раз один из 
траншей федерального креди-
та. Отмечу, коммерческих кре-
дитов сегодня у Свердловской 
области нет.

– Недавно вы отчитались 
об исполнении областного 
бюджета за первое полугодие, 
цифры порадовали: налого-
вые и неналоговые доходы по-
ступили в сумме 216,2 милли-
арда рублей. Как вы объясняе-
те уверенные темпы исполне-
ния прогноза по доходам в се-

годняшней непростой ситуа-
ции?

– Более 97 процентов нало-
говых и неналоговых доходов 
областного бюджета поступа-
ют от уплаты налогов. Поэто-
му объем доходов напрямую 
зависит от результатов эконо-
мической деятельности круп-
ных промышленных предпри-
ятий нашей области и от дей-
ствия норм налогового законо-
дательства. 

Так, по данным Свердловск-
стата, в январе–июне 2023 года 
индекс промышленного про-
изводства составил 111,3 про-
цента к аналогичному перио-
ду 2022 года, а фонд заработной 
платы возрос на 18,5 процента. 

Кроме этого, поступления в об-
ластной бюджет возросли в ре-
зультате изменений курсовых 
разниц, а также из-за переноса 
сроков уплаты налога на иму-
щество организаций. 

– Александр Сергеевич, лю-
ди, далекие от мира финансов, 
нередко считают, что финан-
сист – это бухгалтер, задача ко-
торого оформлять документы 
и формировать отчеты…

– Конечно, это не так. Фи-
нансист, а мы сейчас говорим о 
тех, кто работает с бюджетом, 
это прежде всего аналитик. Че-
ловек, который должен уметь 
прогнозировать, как его дей-
ствия отразятся на экономике 

в целом. Сотрудники минфина 
решают огромное количество 
задач – от прогнозирования 
доходов, размещения облига-
ций, работы с лицевыми счета-
ми, финансирования отраслей 
экономики и муниципальных 
образований, до согласования 
всех нормативных актов реги-
она, где фигурируют бюджет-
ные средства, мобилизации до-
ходов и финансового контроля. 
Все эти и многие другие зада-
чи требуют глубоких экономи-
ческих и финансовых знаний, 
постоянного мониторинга фи-
нансовых рынков, безупречно-
го владения нормативной ба-
зой. Способность и умение ана-
лизировать большие объемы 
информации, выявлять при-
чинно-следственные связи   – 
основные требования к совре-
менным финансистам. Сегодня 
у нас в минфине работают вы-
сококлассные профессио налы, 
среди которых – кандидаты эко-
номических и юридических на-
ук, люди, отмеченные феде-
ральными и региональными 
наградами. И я горжусь работой 
в таком прекрасном коллекти-
ве единомышленников. 

– Как вы считаете, работа с 
финансами  влияет на частную 
жизнь финансиста, его соб-
ственные взаимоотношения 
с деньгами? 

– Безусловно, влияет. Работа 
финансиста и в частной жизни 
помогает принимать взвешен-
ные решения, не спешить что-
то сделать, не продумав каждый 
последующий шаг. А еще как 
следует планировать и уметь го-
ворить «нет». Ведь человеческие 
желания безграничны, а ресур-
сы не всегда соответствуют на-
шим возможностям. 

Подготовила 
Арина БАТУРИНА

«Все расходы должны быть 

обоснованны и эффективны»

Отмечается положительная 
динамика поступления 
доходов в бюджет 
Свердловской области, 
несмотря 
на санкционные меры 
в отношении экспортно-
ориентированных 
уральских предприятий

Александр Старков – министр финансов Свердловской области
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Богатеть надо уметь
Региональному центру финансовой грамотности исполняется 5 лет

Алёна Оболенская: «Уже подготовлен проект распоряжения Правительства Российской Федерации «Об утверждении 
Стратегии повышения финансовой грамотности и формирования финансовой культуры до 2030 года»
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Татьяна БУРОВА

В 2018 году на основе 
национальной Стратегии 
повышения финансовой 
грамотности и формирования 
финансовой культуры 
по поручению губернатора 
Евгения КУЙВАШЕВА была 
разработана комплексная 
программа «Повышение 
финансовой грамотности 
населения Свердловской 
области». Для ее реализации 
в том же году областным 
министерством финансов на базе 
Уральского государственного 
экономического университета 
был создан Региональный центр 
финансовой грамотности (РЦФГ). 
О том, что удалось сделать за пять 
лет работы, и о планах на будущее 
рассказала «Областной газете» 
директор РЦФГ, доцент, кандидат 
экономических наук Алёна 
ОБОЛЕНСКАЯ.

– Алёна Германовна, чем за-
нимается ваш центр?

– Его задача – координировать 
работу различных организаций и 
учреждений по формированию 
основ финансово здорового об-
раза жизни свердловчан. На ба-
зе РЦФГ проводятся курсы повы-
шения квалификации для педа-
гогов, государственных и муни-
ципальных служащих, темати-
ческие семинары, конференции, 
образовательные мероприятия и 
консультации для самых разных 
групп населения, готовятся и рас-
пространяются информацион-
ные и учебные материалы и мно-
гое другое.

Есть у нас и сайт, который 
представляет собой персональ-
ный навигатор по финансам. Не-
давно мы провели его ребрен-
динг, сделали более современ-
ным, информативным. Он име-
ет разделы, в которых можно 
найти полезную информацию о 
том, как держать финансы в ба-
лансе, о планировании и инве-
стициях, налогах и льготах, кре-
дитах и ипотеке, экономии и до-
полнительном доходе. Имеются 
у РЦФГ и странички в соц сетях – 
во ВКонтакте, Одноклассниках и 
Telegram.

– Для такого объема работы 
необходим огромный штат.

– Функции дирекции РЦФГ ис-
полняют по совместительству два 
сотрудника УрГЭУ – я и научный 
руководитель Центра профессор, 
доктор экономических наук Мак-

сим Марамыгин. А вот координа-
ционный совет центра многочис-
ленный, в него входят руководи-
тели региональных министерств 
и ведомств, а в качестве экспер-
тов, лекторов привлекаются из-
вестные ученые, профессора и до-
центы вузов, сотрудники банков и 
других финансовых институтов. 
Деятельность центра строится 
на общественных началах. Учеб-
но-методические материалы, те-
матические брошюры и буклеты 
по отдельным аспектам финан-
совой грамотности мы выпуска-
ем за счет грантов, которые выде-
ляет в виде субсидий региональ-
ный минфин.

– Как вы определяете темы 
для разъяснений и уроков, в ши-
роком смысле этого слова, фи-
нансовой грамотности? 

– Их нам подсказывает сама 
жизнь. Возьмем, к примеру, два 
недавних события: резкое повы-
шение ставки рефинансирова-
ния и курса валют. Как на это ре-
агировать? Срочно нести деньги 
в банк, продавать доллары и евро 
или подождать? Брать кредит или 
повременить? Наши эксперты 
разбирают ситуации, дают прак-
тические советы. 

Есть и вопросы, что называ-
ется, вечные. Мы объясняем, как 
воспользоваться льготами от го-
сударства, получить налоговый 
вычет, спланировать свои расхо-
ды и доходы, сформировать дол-
госрочные сбережения, уберечь 
деньги от мошенников и распо-
знать финансовую пирамиду, вы-
брать для себя подходящие фи-
нансовые предложения, что де-

лать, если не обойтись без креди-
тов. 

– На кого рассчитаны проек-
ты центра?

– На максимально широкую 
аудиторию с разным уровнем 
финансовых возможностей и 
знаний в области экономики. Мы 
стремимся показать, что управ-
лять личными финансами до-
ступно каждому. 

– Ваш центр регулярно про-
водит замеры уровня финансо-
вой грамотности свердловчан. 
Каков он сейчас, изменился ли за 
пять лет?

– Через год после начала реа-
лизации программы повышения 
финансовой грамотности ее уро-
вень в Свердловской области со-
ставлял 45,9 процента по оценке 
самих опрошенных, тогда как в 
целом по России – 38 процентов. 
В прошлом году количество фи-
нансово грамотных свердловчан 

достигло 74 процентов. Нас за это 
хвалят, но как ученые мы считаем, 
что тут кроется и опасность. Завы-
шенная самооценка граждан ве-
дет к пагубной самонадеянности. 
Человек считает, что он все знает, 
теряет осторожность и может до-
пустить ошибку в финансовых 
делах или попасть в сети мошен-
ников. Последние, кстати, очень 
любят в разговоре с потенциаль-
ной жертвой использовать такой 
прием: «Вы ведь в курсе, что…» Со-
беседник, которому трудно при-
знаться, что он чего-то не зна-
ет, вступает в диалог, и его умело 
подводят к необходимости, допу-
стим, перевести деньги на «безо-
пасный счет», чтобы спасти от ин-
фляции.

Выявляется в ходе опросов 
и еще одна проблема, которую 
предстоит решить. Она в том, что 
многие люди вроде бы усвоили 
азы финансовой грамотности, но 
навык пользоваться ими не при-

обрели. К примеру, все знают, что 
надо создавать финансовую по-
душку безопасности, но, как по-
казал опрос 2022 года, ежемесяч-
но откладывают средства на слу-
чай непредвиденных трат лишь 
47,6  процента респондентов. А 
среднесрочным и долгосрочным 
планированием личного бюдже-
та и вовсе занимается 8,3 процен-
та опрошенных.

– Уровень финансовой гра-
мотности зависит от образова-
ния, профессии, места житель-
ства?

– В какой-то мере да. Соглас-
но нашим исследованиям, в плане 
спроса на финансовые знания вы-
деляются три группы территорий. 
Во-первых, это муниципалите-
ты, где много банков, есть крупные 
предприятия, где выше доходы. 
Там население более активно ин-
тересуется финансовыми вопроса-
ми, возможностью пустить деньги 
в оборот, накопить, инвестировать. 
Во-вторых, это муниципалите-
ты, где имелись градо образующие 
предприятия, но закрылись. Там 
трудоспособное население сохра-
няет активность, занимается пред-
принимательством, в том числе и 
через Интернет, стремится повы-
сить финансовые знания и навы-
ки. Третий тип территорий – где 
люди живут за счет пенсий и посо-
бий. Там наши спикеры часто стал-
киваются с апатией жителей. Они 
говорят: «У нас есть 15  тысяч ру-
блей в месяц, картошка в огороде. А 
валюта, инвестиции – это из друго-
го мира. Нам ничего этого не надо, 
все равно обманут».

– Под эгидой РЦФГ большая 
работа по повышению финансо-
вой грамотности ведется в муни-
ципалитетах... 

– Совместно с областным 
минфином мы даже регулярно 
проводим среди них конкурс на 
звание лучшего организатора ра-
боты по финансовой грамотно-
сти. В прошлом году в нем при-
няли участие более 100 органи-
заций из свердловских муници-
палитетов, которые представили 
собственные программы по по-
вышению финансовой грамот-
ности, рассчитанные на разные 
категории жителей. Победителем 
признан Пышминский город-
ской округ, второе место у Полев-
ского, третье – у Нижнего Тагила.

Полную версию читайте  
на сайте облгазета.рф

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

УЧИТЬ ФИНГРАМОТЕ НАДО СО ШКОЛЫ

Контакты 
Регионального 
центра финансовой 
грамотности (РЦФГ)

Адрес:
Екатеринбург, 
ул. 8 Марта, 62, каб. 158.

Телефон: 
+7 (343) 283-10-88.

E-mail: rcfg_so@mail.ru 

Сайт: rcfg.usue.ru

Татьяна КИСЛОВА долгое время работала главным 
специалистом бюджетного отдела Финансового 
управления администрации городского округа 
Верхняя Пышма. Но два года назад решилась 
на перемены: перешла работать в школу. 
Теперь она – учитель финансовой грамотности 
верхнепышминской школы № 25.

– Все началось с того, что однажды мне на глаза 
попалась ссылка на сайт Регионального центра 
финансовой грамотности, – рассказывает Татьяна 
Николаевна. – Там я нашла много интересной 
информации и объявление о конкурсе. Я предложила 
своим детям в нем поучаствовать в номинации 
«Финансовая галерея», а сама поучаствовала 
в номинации «Финансовые лайфхаки».  Нам это очень 
понравилось, и мы стараемся участвовать во всех 
конкурсах РЦФГ. Также уже более 5 лет участвую 
в конкурсе «Бюджет для граждан», который проводит 
министерство финансов Свердловской области.

А потом пришло желание перейти работать 
в школу. В прошлом учебном году Татьяна Кислова 
работала педагогом-библиотекарем и вела уроки 
по финансовой грамотности. А с 1 сентября 2023 

года она приступила к занятиям уже как учитель 
финансовой грамотности.  

– В прошлом году я приняла участие в конкурсе 
«Бюджет для граждан», который проводило 
Министерство финансов РФ, и заняла третье место. 
А наша школа как юрлицо стала победителем 
одноименного конкурса областного минфина, 
– продолжает Татьяна Кислова. – В этом году 
победителем областного конкурса была признана 
наша совместная с ученицей 4-го класса Ульяной 

Кабаковой работа «Бюджет для граждан». Эта тема 
мне кажется очень важной и многоплановой, поэтому 
я ее с интересом разрабатываю. Ведь от того, насколько 
грамотно люди научатся планировать свой бюджет, 
зависит их благополучие.

Учитель старается вовлекать в изучение 
финансовых вопросов и родителей своих учеников. 
Для них она проводит открытые уроки. Материал 
старается подавать в игровой форме, к примеру, 
в прошлом году на дне открытых дверей предложила 
разгадать филворд с экономическими и финансовыми 
терминами. 

– Свою финансовую грамотность я тоже стараюсь 
постоянно повышать, – говорит Татьяна Кислова. 
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Сергей РЫБАКОВ,  
Анастасия ЗАЕВА 

Вчера состоялось награждение 
победителей регионального 
этапа конкурса «Бюджет для 
граждан», организованного 
Минфином России 
и Финансовым университетом 
при Правительстве РФ. 
В этом году конкурс 
прошел в десятый раз 
в 18 номинациях. Среди 
победителей – школьники, 
студенты и преподаватели 
из муниципалитетов 
Свердловской области. 
Самому младшему участнику 
всего 10 лет.  

«Бюджет для граждан» – 
ежегодный конкурс, цель ко
торого  – максимально просто, 
интересно и доступно расска
зать о том, для чего нужен бюд
жет. Задача конкурсантов – рас
сказать о сложных финансовых 
процессах максимально понят
но, интересно и грамотно, ис
пользуя для этого самые разно
образные форматы.  

В финал вышли 22 конкурс
ные работы. Жюри определило 
восемь победителей, а работы 
трех участников были отправ
лены на федеральный уровень 
конкурса – в Финансовый уни
верситет при Правительстве 
России. 

Торжественное награжде
ние состоялось вчера в мини
стерстве финансов Свердлов
ской области. Поздравлял побе
дителей министр финансов ре
гиона Александр Старков. 

– В преддверии Дня финан
систа мы наградили победите
лей и лауреатов нашего кон
курса «Бюджет для граждан», 
который стал уже традицион
ным. Отрадно говорить, что 
конкурс пользуется достаточ
но большой популярностью 
среди уральцев. Правительство 
Российской Федерации уделяет 
достаточно большое внимание 
финансовой грамотности, по

тому что это сегодня актуально, 
а бюджетная грамотность явля
ется важной составляющей это
го процесса. Очень радует, что 
различные категории граждан 
участвуют в нашем конкурсе, – 
отметил Александр Старков.

Конкурсанты имели боль
шое поле для творческого раз
маха. В номинациях сняли 
видео ролики о бюджете, поде
лились лучшими наработками 
обучающих мероприятий, сде
лали информационные кар
тинки для мессенджеров и со
циальных сетей, создали рисун
ки, придумали комиксы и даже 
сказки. 

Так, Анна Амосова и Анфи-
са Савиновских из поселка Ке
дровка Березовского городско
го округа представили комикс – 
сказку «Как сошлись дебет с 
кредитом», где в метафориче

ской форме пояснили основ
ные экономические термины. 

– Хотели преподнести все в 
необычной форме, чтобы было 
интересно не только взрослым, 
но и современным детям, под
растающему поколению. Мож
но сказать, что это сказка в фор
мате учебника о том, как устро
ен бюджет, как его можно рас
пределить и, конечно, о том, что 
неотъемлемой частью его явля
ются дебет и кредит, – подели
лась с «ОГ» Анфиса Савинов
ских.

Студенты программы «по
варское и кондитерское дело» 
Тавдинского техникума Кари-
на Васькова и Евгений Воро-
нов придумали видеоролик, в 
котором бюджетный процесс 
Тавдинского городского округа 
представлен как процесс приго
товления пирога. 

– Мы хотели показать бюд
жет наглядно глазами нашей 
профессии. Мы учимся по 
специальности «поварконди
тер», и вместо обычных диа
грамм в ролике мы использова
ли пирог, наглядно показывали, 
каков наш бюджет, какие сред
ства поступают и на какие цели 
расходуются. Я считаю, что ро
лик сможет заинтересовать лю
дей, побудить изучать эту сфе
ру. Финансовая грамотность де
лает человека более продвину
тым и успешным, – рассказала 
«ОГ» Карина Васькова.

Ученица школы № 25 из 
Верхней Пышмы 11летняя 
Ульяна Кабакова нарисовала 
комикс для дошколят «Моя под
работка», в котором рассказала, 
что даже ребенок может помо
гать своей семье зарабатывать 
деньги.

– Героиня посадила яблоню, 
а когда появились яблоки, де
вочка собрала плоды и прода
ла их. Заработанные деньги уш
ли в семейный бюджет. Потом 
рассказывается, сколько всего 
на них можно купить. Основ
ное правило – если ты хорошо 
потрудишься, то точно зарабо
таешь деньги, – отметила Улья
на Кабакова. 

На награждение с Улья
ной приехала педагог школы 
№ 25 Татьяна Кислова. Еще од
на ее ученица Полина Поспело-
ва подготовила комикс «Путе
шествие купюры» о том, какой 
путь могут проделать деньги. 
Учитель имеет экономическую 
специальность, поэтому стала 
главным наставником во время 
подготовки к конкурсу.

– Растет интерес к заняти
ям финансовой грамотностью 
у школьников, к участию в та
ких конкурсах как «Бюджет для 
граждан». Дети из младших 
классов ко мне приходят и го
ворят, сколько они смогли на
копить, ктото хвастается, что 
дома есть сейф. Старшекласс
ники задают более серьезные 
вопросы, спрашивают, сто
ит ли покупать акции, напри
мер, – поделилась с «ОГ» Татья
на Кислова. 

В финальном этапе конкур
са «Бюджет для граждан» сорев
новались участники из Кушвы, 
Нижних Серег, Асбеста, Верх
ней Пышмы, Полевского, Богда
новича, ЗАТО Свободный, Арте
мовского, Березовского, Тавды, 
Новоуральска, Екатеринбурга, 
Туринска.

Все финалисты и победите
ли получили цветы, подарки и 
грамоты от минфина региона, 
а три работы – видеоролик Ка
рины Васьковой и Евгения Во
ронова, а также работы финан
совых управлений администра
ций Кушвы и Асбеста отправят
ся для дальнейшего участия в 
федеральном конкурсе.
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Творческий подход к бюджету 
Министерство финансов Свердловской области наградило победителей уникального конкурса

В честь Дня финансиста Библиотека имени Белинского организовала выставку 
«Магия финансов: книги про деньги» в министерстве финансов региона 

Министр финансов Свердловской области Александр Старков награждает Полину Поспелову из Верхней Пышмы 
и ее учителя Татьяну Кислову

Студенты Тавдинского техникума Карина Васькова и Евгений Воронов. Они примут участие 
в федеральном уровне конкурса



выборы депутата Законодательного 
Собрания СвердловСкой облаСти
по ирбитСкому одномандатному 
иЗбирательному округу № 13

алекСей коробейников.
команда губернатора  

9-10 
Сентября

 Законодательного 
ти

одномандатному 

оманда губернатора  

Сохраним и приумножим доСтигнутое
Города и села на востоке области при-
обретают новый облик. Здесь капиталь-
но ремонтируют школы, благоустраива-
ют общественные пространства, откры-
вают фельдшерско-акушерские пункты, 
строят дороги. За каждым таким изме-

нением стоит работа большой слажен-
ной команды: неравнодушных жителей, 
администраций муниципалитетов, депу-
татского корпуса, губернатора и прави-
тельства области. В предыдущих номе-
рах мы рассказали, чего удалось достичь 

совместными усилиями в Ирбите, Ирбит-
ском, Слободо-Туринском, Таборинском 
районах и Тугулымском городском окру-
ге за последние два года. Завершают наш 
рассказ Байкаловский район и Тавдин-
ский городской округ.

голоСуй За № 1 в бюллетене

Информация размещена по результатам жеребьевки на безвозмездной основе и предоставлена кандидатом в депу таты Законодательного Собрания Свердловской области 
по Ирбитскому одномандатному избирательному округу № 13 Коробейниковым Алексеем Александровичем

байкаловСкий  район

стРоительство 
Школы 
на 550 мест 
в с. байкалово

капитальный Ремонт 
байкаловской Школы-
интеРната

стРоительство 
фильтРовальной станции 
и водовода

стРоительство моста 
чеРез Реку иленка 
между д. кадочникова 
и д. палецкова

стРоительство 
новой доРоГи 
д. Шаламы – д. сапеГина

стРоительство фап
в с. ШадРинка 

стРоительство 
ГазоРаспРеделительной 
станции 

стРоительство очистных 
сооРужений

уже Сделано Беру на контроль

тавдинСкий городСкой округ

капитальный Ремонт
соШ № 18, соШ № 14, 
ооШ с. ГоРодище

блаГоустРойство 
паРка победы

обоРудование 
споРтивной 
площадки в соШ № 1 
имени а.с. пуШкинастРоительство фап

в с. кРутое и д. увал

Ремонт доРоГи по ул. 9 мая 
от цРб до ул. ленина

откРытие кабинета 
компьютеРной 
томоГРафии

капитальный Ремонт здания 
детской поликлиники

стРоительство 
мноГокваРтиРноГо 
дома для Расселения 
аваРийноГо жилфонда

уже Сделано Беру на контроль
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РЕМОНТ 
• стиральных машин 
• посудомоечных машин 
• холодильников 
• электроплит 
• духовых шкафов
• водонагревателей 
• телевизоров 
• кофемашин 
• микроволновых печей 
• пылесосов 
• кондиционеров 
• Мастер на час  

(мелкий ремонт по дому, сборка мебели, сантехработы, 

электромонтажные работы)

СКИДКА на работу пенсионерам 40%.
Выезд бесплатный. Приедем через час. ГАРАНТИЯ.

Работаем в Екатеринбурге и в радиусе 50 км от города. 

Городская служба ремонта

Тел.: 8 (343) 382-12-33
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Баскетболисты «Уралмаша»  

обыграли ЦСКА впервые в истории

Екатеринбургский баскетбольный клуб «Уралмаш», который 
готовится к дебютному сезону в Единой лиге ВТБ, выиграл 
товарищеский матч у 27-кратного чемпиона России – московского 
ЦСКА (98:92). Это первая в истории победа заводчан над легендарным 
армейским клубом.

Матч состоялся в столице. Его первая половина прошла в соответствии 
с табелью о рангах: к большому перерыву москвичи вели с разницей  
в 11 очков (57:46). 

В третьей четверти «Уралмаш» сократил отставание до минус семи,  
а в заключительном периоде полностью перевернул игру. Заводчане 
за 10 минут набрали 24 очка, а их соперники – лишь 11. В итоге – 98:92 
в пользу екатеринбуржцев.

Самым результативным игроком стал Джавонте Даглас, выступающий 
за «Уралмаш» с 2020 года. 30-летний американец набрал 32 очка.

Нынешняя встреча «Уралмаша» и ЦСКА – лишь вторая в новейшей 
истории. Первая состоялась в прошлом году и тоже была товарищеской. 
Тогда сильнее были армейцы. В советские времена «Уралмаш» и ЦСКА 
играли чаще. Но обыграть соперника заводчанам никогда не удавалось.

После победы над армейцами екатеринбуржцы отправились 
на предсезонный турнир «Gloria cup».

Волейболисты начинают поход за Кубком

Сегодня, 8 сентября, в Екатеринбурге стартуют предварительные 
раунды сразу двух Кубков России по волейболу – среди мужчин 
и среди женщин.

В женском турнире выступает свердловская «Уралочка-НТМК». 
Ее соперники – «Спарта» (Нижний Новгород), «Уфимочка-УГНТУ» 
и «Омичка». Команды сыграют друг с другом в один круг, две лучшие 
получат путевки в 1/16 финала. Очевидными фаворитами группы являются 
два клуба российской Суперлиги – «Уралочка» и «Спарта».

В мужском турнире играют также 4 команды, но все из одного 
дивизиона – Высшей лиги «А»: екатеринбургский «Локомотив-Изумруд» 
(2-е место в прошлом сезоне), челябинское «Динамо» (7), «Магнитка» (8) 
и барнаульский «Университет» (12). В следующий раунд выходит только 
победитель.

Владимир ВАСИЛЬЕВ

В соответствии со статьей 42 Закона 
Российской Федерации от 27.12.1991 
№ 2124-1 «О средствах массовой 
информации» редакция имеет право 
не отвечать на письма и не пересылать  
их в инстанции. 

За содержание и достоверность 
рекламных материалов ответственность 
несёт рекламодатель. Все товары и услуги, 
рекламируемые в номере, подлежат 
обязательной сертификации,  
цена действительна на момент публикации. 
Б – материалы, помеченные этим значком, 
публикуются на коммерческой основе
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Брекоткин-теща 
и Ершов-спасатель 
В Екатеринбурге проходят съемки сериала артистов 

«Уральских пельменей» 

Наталья ШАДРИНА

В столице Урала идут съемки 
нового комедийного сериала 
под названием «Мама будет 
против». Все персонажи 
прекрасно известны 
поклонникам шоу «Уральские 
пельмени», ведь перед зрителем 
на экране развернется 
история знаменитой семейки: 
Натальи (Ксения КОРНЕВА) 
и ее мужа грузчика Николая 
(Роман ПОСТОВАЛОВ), 
тещи Тамары Игоревны 
(Дмитрий БРЕКОТКИН) и ее 
супруга Сергея Геннадьевича, 
сотрудника МЧС (Сергей 
ЕРШОВ). «ОГ» одной 
из первых посчастливилось 
«поймать» съемочную группу 
на набережной у ККТ «Космос». 

Команда рассказывает, что 
историю, которую мы потом 
увидим в сериале, они придума-
ли еще три года назад. Персона-
жи семейки из «Уральских пель-
меней» так полюбились теле-
зрителям, что они то и дело про-
сили снять про них фильм или 
сериал. Артисты и продюсеры 
к идее прислушались, и в про-
шлом году уже сделали пилот-
ную серию. Пилот получился 
вполне удачным, поэтому было 
решено начинать полноценные 
съемки. 

В качестве локации был вы-
бран Екатеринбург, авторам се-
риала хотелось в том числе пока-
зать достопримечательности го-
рода. В итоге на экране мы уви-
дим парки, набережные и глав-
ные улицы столицы Урала. 

Итак, по сюжету грузчик Ни-
колай роняет коробки на клиент-
ку Наталью, из-за чего у девуш-
ки остается шишка на лбу, и ее 
мама собирается засудить мага-
зин. Парню же грозит не только 
потеря работы, но и временного 
жилья – небольшой каморки на 
складе. Николай понимает: нуж-
но что-то придумать и не находит 
ничего лучше, чем начать ухажи-
вать за Натальей. Вот вам завязка. 
Ну а по названию сериала – «Мама 

будет против» – понятно, на чем 
авторы построили драматургию. 

Самый яркий образ в сериа-
ле, конечно же, достался Дмит-
рию Брекоткину. Колоритная те-
ща тут же вызывают улыбку и со-
бирает вокруг артиста публику, 
которая просто не может прой-
ти мимо съемочной  площадки 
и терпеливо ждет, чтобы после 
очередного дубля сфотографи-
роваться со звездой. 

Чтобы Дмитрий Брекот-
кин был максимально убедите-
лен в своей роли, пришлось ид-
ти на жертвы: выщипывать бро-
ви, брить волосы на руках и груди, 
долго гримироваться. Но резуль-
тат, безусловно, того стоит. 

Сергей Ершов не только играет одну из ролей в сериале, но и руководит 
процессом съемок
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Дмитрий Брекоткин прекрасно вжился в роль тещи – Тамары Игоревны, перед очередным дублем над артистом 
колдуют гримеры


